

En el Día Nacional de Francia: Medallas de la Legión de Honor francesa en Chile y el mundo

DMT.
 Hoy 14 de julio, Francia celebra su fiesta nacional, la que conmemora la Toma de la Bastilla (el 14 de julio de 1789) y la Fiesta de la Federación del año siguiente, organizada por el marqués de La Fayette. En nuestro país, la celebración estará a cargo de la Embajada de Francia y será con un almuerzo en el que se reunirán políticos, empresarios, artistas y algunos de los últimos chilenos que han sido distinguidos con las medallas de la Orden de la Legión de Honor del gobierno francés: la más alta distinción de Francia —de carácter totalmente honorífico y sin ningún tipo de compensación—, desde que fue instaurada por Napoleón Bonaparte, en 1802, y que con el tiempo además de premiar a destacados ciudadanos de su país —como el sargento Marie-Angele Duchemin, quien en 1851 fue la primera mujer condecorada, o el futbolista Zinedine Zidane, quien con su equipo fue honrado tras ganar el Mundial de 1998—, ha traspasado fronteras y en su historia cerca de un millón de personas han sido merecedoras de esta distinción.

1. La Orden Nacional de la Legión de Honor fue establecida por Napoleón I de Francia, el 19 de mayo 1802. Las primeras condecoraciones fueron entregadas, el 15 de julio de 1804, en una grandiosa ceremonia que tuvo lugar en el Hôtel des Invalides, en París, donde mariscales, soldados, veteranos de guerra, científicos, artistas y escritores, con méritos sobresalientes, recibieron la insignia otorgada a personas civiles o militares, sin distinción de su nacimiento o religión.

4. En 1921 y tras las terribles secuelas de la Primera Guerra Mundial, con sus eternos y sangrientos combates se provocó que los actos de heroísmo aumentaran en forma significativa, así también el número de personas que recibieron el reconocimiento como Caballero de la Orden de la Legión de Honor. En respuesta a esta nueva situación, el general Auguste Dubail (en la imagen) creó la llamada "Sociedad de Ayuda Mutua de los Miembros de la Legión de Honor". Por un siglo —y bajo el lema "El Honor en Acción"— su objetivo ha sido reafirmar y fomentar la solidaridad entre los legionarios. Hoy, la entidad cuenta con más de 60.000 miembros presentes en Francia así como en diferentes países, con sus secciones locales. Una red de fraternidad entre legionarios franceses y extranjeros.



En 2003, el entonces embajador de Francia Jean-Michel Gausot condecora a Jorge Edwards (1931-2023).



En 2008, Carla Bruni, el expresidente Nicolas Sarkozy e Ingrid Betancourt.



Durante la entrega de las medallas a la selección francesa de fútbol, tras ganar el Mundial de 1998.

2. La medalla de Caballero de la Legión de Honor tiene dos caras. Por un lado aparece la Marianne (como se aprecia en la imagen, al centro), la figura alegórica que representa a la República Francesa, y por el otro hay dos banderas francesas cruzadas.

3. Henri-Nicolas-Sévoles de Cazotte de la Tout, Vicomte de Cazotte (en la imagen), desembarcó en Valparaíso, en 1836, y es la primera persona relacionada con Chile que es distinguida con la medalla de Caballero de la Legión de Honor. En 1840 se casó con la chilena Carmen Alcalde y Velasco (en la segunda imagen) y, dos años más tarde, fue nombrado cónsul general y encargado de los asuntos de Francia en Chile. El diplomático era nieto del escritor, novelista y filósofo Jacques Cazotte, autor de la novela "El diablo enamorado", quien terminó ajusticiado en la guillotina en la plaza del Carrusel, en París, en 1792. El retrato de Henri-Nicolas-Sévoles de Cazotte de la Tout, con la medalla de la Legión de Honor, está en la embajada de Francia en Chile, y el de Carmen Alcalde, en el Museo de Bellas Artes. Ambos fueron realizados por Raymond Monvoisin.



5. El pasado 23 de junio, en París, se realizó la Asamblea General anual de la Sociedad de Miembros de la Legión de Honor. El encuentro tuvo lugar en la isla de Seguin, ubicada en las aguas del río Sena. En la foto, una imagen aérea de la isla. En la asamblea de este año también se realizó la despedida de quien estuvo a cargo de la dirección internacional de la entidad por los últimos cuatro años, *maitresse* Cécile Pozzo di Borgo.

Chilenos condecorados

En nuestro país, varias personalidades han sido distinguidas por el gobierno francés. Aquí, algunos de ellos.

En 2021, el expresidente Ricardo Lagos Escobar fue condecorado con el grado de Oficial de la Legión de Honor de la República Francesa.



En reconocimiento a su trayectoria en defensa de los valores republicanos, la exsenadora y expresidenta de la Democracia Cristiana Carmen Frei recibió la medalla en 2021.



El exrector de la Universidad de Chile Emilio Vivanti recibió la medalla en 2018, por parte del entonces embajador Roland Dubertrand.

El arquitecto Francisco Muzzard fue condecorado en 2018. Por lo demás, fue el invitado de la sección Chile a la reciente Asamblea General 2023.

Marie-Christine Haritacalde (2019), presidenta del Consejo Consular y Consejera Electa AFE Latinoamérica y el Caribe.



La embajadora Marcia Covarrubias, en 2021.

De la literatura a la moda

La amplitud de los ámbitos honrados por el gobierno francés a nivel internacional es notable y eso se ha visto en personajes condecorados como los que vemos a continuación.

En 2011, el expresidente Nicolas Sarkozy y la editora de Vogue, Anna Wintour, en 2011.



En 1983, el escritor argentino Jorge Luis Borges con su esposa, María Kodama, al llegar al Palacio del Eliseo, antes de que él recibiera la medalla de la Legión de Honor por parte del expresidente François Mitterrand.



En 2007, el expresidente Jacques Chirac (1932-2019), el condecorado Clint Eastwood y el exministro de Cultura Renaud Donnedieu de Vabres.



Melinda y Bill Gates, divorciados desde 2021, fueron condecorados en 2017.

